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سَكْرَةُ الموت!
y.abdul@alanba.com.kw يوسف عبد الرحمن

أعرف عزيزي القارئ أن العنوان يخوّف، 
فمن منا لا يخاف الموت؟!

فاجأني العزيز الصديق أبو شميس في 
صلاة الفجر بالأمس بمداخلة غريبة لأول 
مرة أسمعها منه عن هادم اللذات وتحديدا 

سكرة الموت!
عقب خاطرة الشيخ مصطفى أبو حسين 
(أبو البراء) خرج الجميع وبقيت وحدي مع 
(أبوشميس) في المســجد ننتظر الشروق 
لنصلي الضحى ونخرج من المســجد غير 
أنه قال لي: اكتب عن (سكرة الموت) فالناس 
لاهية في الحياة ويحتاجون إلى من يذكرهم 
بهذه اللحظة الفظيعة العظيمة (سكرة الموت) 
والتي ستأتي لكل إنسان في لحظة الأجل، 

وعليه أن يستعد لها!
أرهبني حديثه الجاد عن (سكرة الموت) 
وكنت قد قرأت عن هذه اللحظة من الوعي 
واللاوعي فسكرات الموت المكتوبة لكل إنسان 
ثابتة بالقرآن الكريم والسنة النبوية، قال تعالى: 
(وجاءت سكرة الموت بالحق... - سورة ق: ١٩).

عزيزي القارئ، عليك أن تقرأ هذا الكلام 
وهذه السطور حتى تعرف ما هي (سكرات 
الموت)، فهذه السكرة لها أعراض وعلامات، 
وسكرة مأخوذة من (سكر) والجمع سكارى، 
والســكران كما نعلم خلاف الصاحي، أما 
(ســكرة هنا) فتدل على موته وشدة هذا 
الموت وأهواله وكربه التي تصيب الإنسان 
في حال نــزع الملائكة روحه، حيث تخرج 
روح الإنســان من جميع العروق والأجزاء 
والمفاصل، قال رسول االله ژ: «إن للموت 

لسكرات».
ويكون خروج الروح بارتفاعها الى أعلى 
الصدر وهو التراقي ثم تخرج من الجسد فإن 
كانت هذه الروح مؤمنة تصعد الى السماء 
وتفتح لها ابواب السماء، ثم تعاد إلى الأرض، 
وأما غير المؤمن فلا تفتح له أبواب السماء 
وتبقى روحه في الأرض مسخوطا عليها، ومنه 
قوله تعالى: (كلا إذا بلغت التراقي وقيل من 
راق وظن أنه الفراق والتفت الساق بالساق 
إلى ربك يومئذ المساق - الإنسان: ٢٦-٣٠).

٭ ومضــة: اســتجابة إلــى نصيحة أخي 
ابوشميس، أكتب عن هذا الموضوع العظيم، 
وطلب مني أكتب للقراء بأن يتعودوا الدعاء: 
«اللهم اجعل سكرة موتي هينة بقدرتك يا 
االله»، لأن روح المؤمن تخرج بكل ســهولة 
ويسر، حيث يطلب منها (ملك الموت) الخروج 
فتخرج بسهولة لقول النبي ژ: «ثم يجيء 
ملك الموت حتى يجلس عند رأسه فيقول: 
«يأيتها النفــس الطيبة اخرجي إلى مغفرة 
من االله ورضوان فتخرج كما تسيل القطرة 

من فيِّ السقاء».
وتنزل عليه ملائكة بيض الوجوه ومعهم 
أكفان من الجنة ويجلسون أمامه ويخرجون 
روحه بسهولة بعد أن يقولوا له: يأيتها 
النفس المطمئنــة، ويجعلون روحه في 
الأكفان المطيبة وتخرج منها رائحة طيبة 

ويكتبونها في عليين ثم تعاد إلى الأرض.

٭ آخر الكلام: أما الروح غير المؤمنة (الكافرة) 
فتخرج بعد معاناة شديدة، حيث تتفرق في 
جميع جسده بعد أن تبشره الملائكة بالعذاب 
والغضب مــن االله تعالى وتأبى أن تخرج، 
ووصف النبي ژ ذلك بقوله: «ثم يجيء ملك 
الموت حتى يجلس عند رأسه فيقول: يأيتها 
النفس الخبيثة اخرجي إلى سخط من االله 
وغضب فتتفرق في جسده فينتزعها كما 
ينتزع السفود من الصوف المبلول» ومعنى 

السفود (سيخ يشك فيه اللحم المشوي).
قال الشاعر محذرا من غمار الشهوات 

من أهل البطالات:
ألا يا نفس ويحك ساعديني

بسعي منك في ظلم الليالي
لعلك في القيامة أن تفوزي

بطيب العيش في تلك العلالي

٭ زبدة الحچي: لمعرفة حجم قوة وســطوة 
(سكرة الموت) نقف على قوله تعالى: (ولو ترى 
إذ الظالمون في غمرات الموت والملائكة باسطو 
أيديهم أخرجوا أنفسكم اليوم تجزون عذاب 
الهون بما كنتم تقولون على االله غير الحق 
وكنتم عن آياته تستكبرون - الأنعام: ٩٣).

عزيزي القارئ، عليك أن تنشد منذ هذه 
اللحظة تذكر لحظات (سكرة الموت) فيارب 
ارفع درجاتنا وأخرجنا من الدنيا أنقياء من 
الخطايا والذنوب لأن (ألم) سكرة الموت لا 

يمكن تخيله!
اللهم ارحمنا عند الموت والطف بنا من 
سكرات الموت.. اللهم آمين.. شكرا أبوشميس!

٭ دعوة: تمنى على ابنتنا النشطة المنجزة د.رنا 
عبداالله الفارس وزيرة الأشغال وزيرة الدولة 
لشؤون الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات أن 
تزور منطقة أبوالحصانية وتمشي بسيارتها 
في ق١٠ شارع ١٠٠ لتشاهد حجم الدمار في 
شوارع المنطقة وأيضا الخروقات التي يقوم 
بها البعض في الدخول للمنطقة من الشارع 
للحواجز،  الشبك مزيحا  الرئيسي مكسرا 
فقط ليختصر كم متر لأن المدخل لا يبعد 
عن الرصيف الذي كسره، مثيرا الغبار في 
المنطقة ودخوله المفاجئ يسبب الحوادث، لأنه 
يسير في شارع سريع وينحرف ليدخل من 
فتحة هو صنعها اختصارا لدخول المنطقة، 
خاصة الشاحنات والسيارات الـ ٤ درايف، 
مما يستوجب عليك كجهة مسؤولة أن تضعوا 
الحواجز الاسمنتية منعا لهذه الاختراقات 
مع اصلاح الشوارع المكسرة وشارع (٩٤) 
الموازي للشارع السريع يحتاج إلى ما لا يقل 
عن ٤ مطبات حتى نخفض سرعة السائقين 
خاصة أن الأطفال والعمالة المنزلية والعمال 
الراجلين هم المتضررون من سرعة بعض 
السائقين الذين لا تردعهم إلا المطبات، طال 

عمرك ولك جزيل الشكر والتقدير.
«السكنية» دشّنت حملة «الإسعافات الأولية» لموظفيها.. في أمان االله.

قامت المؤسسة العامة للرعاية السكنية أمس بتدشين 
حملة «الإسعافات الأولية» بالتنسيق مع وزارة الصحة 
ممثلة بإدارة الطوارئ الطبية بحضور نائب المدير العام 
لشــئون التخطيط والتصميــم م.ناصر خريبط ونائب 
المدير العام لشــئون العلاقــات العامــة والتطوير عمر 
الرويح ونائب المدير العام لقطاع الشؤون المالية والادارية 
ســالم ذياب ونائب المدير العام لقطاع شــؤون التوزيع 
والتوثيق أحمد الهداب ونائب المدير العام لشئون الرقابة 
والتدقيق م.راشــد العنزي ونائب المدير العام لشــؤون 
الطلبات والتخصيص فاطمة النقي ومدير إدارة الطوارئ 
الطبية في وزارة الصحة منذر الجلاهمة، والمنسق العام 
لجمعية القلب الأميركية حامد الاســتاذ، ورئيس قســم 

خدمة المجتمع بإدارة الطوارئ الطبية صادق كرم.
وذكرت المؤسسة أن هذا التعاون جاء تحقيقيا لرؤيتها 
وخطتها في التعامل مع الحالات الصحية الطارئة، وحرصا 
على ســلامة الموظفين والمراجعين عند أي ظرف طارئ، 

لتقديم العناية للمصاب بشكل فوري.
وفي هذا السياق، قالت رئيسة قسم الأمن والسلامة 
م.ســارة العجمي ان خطة التدريب للموظفين ســتكون 
على مراحل بما لا يقل عن ٥٤ موظفا في المرحلة الاولى 
موزعين على قطاعات المؤسسة، مع الاستمرار في تدريب 
الموظفين بشكل دوري لتحقيق الهدف المرجو، ومن ضمن 
خطط المؤسسة أيضا توفير عيادة طبية لتقديم الرعاية 

الصحية للموظفين والمراجعين في الحالات الطارئة.

د.سعد العنزيد.خالد الخراز د.بسام الشطي د.عجيل النشمي د.خالد المذكور

هل يجوز تثبيت موعد خطبة وصلاة الجمعة على مدار العام؟

وقت العصر. ولفت العنزي 
الى أن الجمهور من الفقهاء 
يقولون ان وقــت الجمعة 
وقت صلاة الظهر من زوال 
الشمس الى أن يصير ظل كل 
شيء مثله، والاولى المبادرة 
بأدائها في أول وقتها لعموم 
الاحاديث الواردة في التبكير 

في أداء الصلاة.
لا مانع

 أما د.بسام الشطي فقال 
ان الصــلاة لها موعد بداية 
ونهاية يخــرج وقتها، فقد 
نزل جبريل على النبي ژ 
بين موعد بداية وقت الصلاة 
ونهايتها. وأردف: فإذا رأت 
الدولة مصلحة معينة دون 
خروج الصلاة عن وقتها فلا 
مانع، وهنــاك دول مازالت 
تؤذن فــي آخر الوقت مثل 
تركيــا على مذهــب الإمام 

أبوحنيفة.

النشمي أنه يجوز توحيد 
موعــد لصــلاة الجمعة اذا 
كان الأذان الثاني يقع بعد 
دخــول الوقــت، لأن الأذان 
إعلام بدخــول الوقت وهو 
وقــت جلــوس الخطيــب 
على المنبر كمــا هو الحال 
في الحرمين الشريفين، فإن 
وقع الأذان الثاني قبل دخول 
وقت صلاة الظهر فلا تصح 
الصلاة اذا أديت قبل دخول 

الوقت فعلا.
الأولى المبادرة

 من جانبه، قال د.سعد 
العنــزي: نعم يجــوز عند 
الحاجة الملحــة لذلك، فإذا 
وجدت الحاجة أو المصلحة 
في تأخيرها فيجوز ذلك كما 
لــو كان العمال في شــركة 
أو مصنع لا يســتطيعون 
الذهاب لصلاة الجمعة في 
وقتها بشــرط عدم دخول 

االله وذروا البيع ذلكم خير 
لكــم إن كنتــم تعلمون)، لا 
ســيما أن الاستعداد لصلاة 
يوم الجمعة من الاغتســال 
والتطيب والسعي لها يحتاج 
إلى وقــت، كما أن المقرر في 
كتــب الفقه «أن تعدد صلاة 
الجمعة يشترط به إذن الإمام، 
لئلا يتلاعب الناس في تعدد 
الجمع»، وهــذا الأمر منوط 
بوزارة الأوقاف والشــئون 
الإســلامية ولجــان الافتاء، 
وهذا القول لا شــك أنه قول 
وسط يضبط الناس. واالله 

أعلم.
من جانبه، قــال د.خالد 
المذكور انه اذا كانت الخطبة 
والصلاة يوم الجمعة في وقت 
صلاة الظهر فيجوز بحيث 
لا يدخل وقت صلاة العصر.

بشرط

من جهته، أكد د.عجيل 

والمالكية والشافعية، وبداية 
الوقت يبدأ من الزوال إلى أذان 
العصر وأوله يســمى وقت 
فضيلة وهو وقت لزوم أي 
وجوب، وآخر الوقت يسمى 
وقت الاضطرار حين يصير 
ظل الشمس مثله، وهذا الوقت 

هو الأحوط في أدائها. 
والوقت الثاني: هو وقت 
الجــواز، ويبدأ بعــد طلوع 
الشمس مقدار رمح، ويسمى 
هذا الوقــت وقت جواز عند 

الحنابلة.
لــكل صــلاة  والأفضــل 
أن تــؤدى فــي أول وقتهــا، 
إذا  إلا  هــذا هــو الأفضــل، 
اشــتد الحر ظهرا فالأفضل 
التأخير حتى ينكسر الحر، 
والإسلام في تشــريعه دعا 
إلى التبكير لصلاة الجمعة، 
قــال تعالى: (يــا أيها الذين 
آمنــوا إذا نودي للصلاة من 
يوم الجمعة فاسعوا إلى ذكر 

ليلى الشافعي

بعد إصدار دولة الامارات 
العربية المتحدة بيانا جعلت 
فيه خطبة وصلاة الجمعة في 
وقت محدد وثابت فقط طوال 
العام وهو الساعة ١:١٥ ظهرا، 
اتجهنا بالســؤال الى علماء 
الشــرع بالكويــت عن مدى 
مشروعية ذلك، الذين اكدوا 
بدورهــم أنه يجــوز تحديد 
موعد للصــلاة عند الحاجة 
الملحــة و في حــال اقتضت 

المصلحة ذلك. 
في البدايــة، قال د.خالد 
الخراز إن صلاة الجمعة من 
شــعائر الإســلام العظيمة، 
وفي هذا اليــوم يجتمع من 
تجب عليه الجمعة الاجتماع 
الأســبوعي وفي ذلك الخير 
الكبير، ومن شــروط صحة 
صلاة الجمعة دخول الوقت، 
وهذا مجمع عليه، فلا تصح 
قبل الوقــت ولا بعده، لأنها 
صلاة مفروضة، فاشترط لها 
دخول الوقت كبقية الصلوات، 
فلا تصح قبل وقتها ولا بعده، 
لقولــه تعالــى: (إن الصلاة 
كانت علــى المؤمنــين كتابا 
موقوتا - النســاء:١٠٣)، إلا 
أن العلماء اختلفوا في وقت 
أدائهــا على وقتــين:  الوقت 
الأول: يبدأ بعد الزوال وهو 
قول الجمهــور من الحنفية 

بعد أن حددت دولة الإمارات الساعة ١:١٥ ظهراً موعداً موحداً لإقامتها طوال السنة

المذكــور: يجــوز تحديــد موعــد الصــلاة والخطبــة بحيــث لا يدخــل وقــت صــلاة العصر
الخــراز: الأفضــل لــكل صــلاة أن تــؤدى فــي أول وقتهــا إلا إذا اشــتد الحــر فالأفضــل التأخير

العنــزي: يجــوز عنــد الحاجــة الملحــة لذلــك أو المصلحــة فــي تأخيرهــا
النشــمي: إذا وقــع الأذان الثانــي قبــل دخــول وقــت صــلاة الظهــر فــلا تصــح الصــلاة

ــع ــلا مان ــت ف ــروج الوق ــك دون خ ــي ذل ــا ف ــة مصلحته ــطي: إذا رأت الدول الش

«الطب» و«أسعد الحمد» نظّما معرضاً عن مرض الأكزيما
انطلاقا من أهمية التوعية الصحية 
بالأمــراض الجلديــة ونشــر المفاهيم 
والمعارف الصحية السليمة في المجتمع، 
نظمت إدارة الأنشطة الثقافية والفنية 
بعمادة شؤون الطلبة بجامعة الكويت 
(كليــة الطــب) وبالتعاون مــع مركز 
أسعد الحمد للأمراض الجلدية معرضا 
توعويــا بمرض الاكزيما يضم العديد 
من الشركات الطبية المختصة وتخلله 
تقديم استشارات طبية بإشراف وتواجد 
أطباء الأمراض الجلدية د.مي القللي، 
د.أحمد فكري ود.عذاري العنزي، وذلك 

د.مي القللي ود.أحمد فكري ود.عذاري العنزي مع المشاركين بالمعرضفي كلية الطب بمنطقة الجابرية.

صورة جماعية للمشاركين في الحملة


